



---

**Commission économique pour l'Europe**

Conférence des statisticiens européens

**Groupe d'experts des recensements de la population et des habitations****Vingt-cinquième réunion**

Genève, 20-22 septembre 2023

Point 2 de l'ordre du jour provisoire

**Enseignements à retenir du cycle des recensements de 2020****Enseignements à retenir du cycle des recensements de 2020****Note de l'Office de la statistique relevant du Président de la République d'Ouzbékistan\****Résumé*

Le présent document contient des informations sur la réalisation d'un recensement pilote dans la République d'Ouzbékistan et sur les difficultés rencontrées au cours de ce recensement et les leçons et les conclusions tirées, ainsi que des propositions visant à améliorer les processus en vue de la réalisation du premier recensement de la population dans l'histoire de la République d'Ouzbékistan indépendante.

---

\* Document établi par Djamchid Echniyazov.

*Note* : Les appellations employées dans le présent document et la présentation des données qui y figurent n'impliquent de la part du Secrétariat de l'Organisation des Nations Unies aucune prise de position quant au statut juridique des pays, territoires, villes ou zones, ou de leurs autorités, ni quant au tracé de leurs frontières.



## **I. Recensement pilote de la population dans la République d'Ouzbékistan**

1. Conformément à la décision n° 710 du Cabinet des ministres du 11 novembre 2020 sur la préparation et la réalisation d'un recensement de la population dans la République d'Ouzbékistan, un recensement pilote a été réalisé en novembre 2021.
2. Des mesures ont été prises pour permettre une participation en ligne au recensement pilote entre le 1<sup>er</sup> et le 5 novembre 2021. Des messages ont été publiés sur tous les médias sociaux pour encourager une participation active au recensement.
3. Entre le 6 et le 10 novembre 2021, des listes ont été générées à partir de l'adresse du domicile des personnes ayant répondu à l'enquête sur Internet et ont été transmises aux régions dans lesquelles était réalisé le recensement pilote, afin qu'il n'y ait pas de double comptage.
4. Du 11 au 22 novembre 2021, des agents recenseurs spécialement formés ont fait du porte à porte, remplissant les formulaires de recensement sur papier et remplissant partiellement les questionnaires sur des tablettes.
5. Du 23 au 25 novembre 2021, une visite de contrôle a été effectuée dans au moins 10 % des logements enregistrés, dans chaque district de recensement.
6. Une mission d'observation internationale s'est rendue dans la République d'Ouzbékistan du 12 au 20 novembre 2021 pour participer aux processus de recensement pilote. Conformément au calendrier, les 11 membres de la mission d'observation, répartis en groupes, se sont familiarisés avec les travaux préparatoires et les processus de réalisation du recensement pilote de la population dans quatre régions de la République d'Ouzbékistan.

## **II. Difficultés**

7. Les difficultés suivantes se sont présentées pendant le recensement pilote :
  - a) Au cours du recensement pilote, une action de sensibilisation aux questions relatives au recensement de la population a été organisée dans les médias, sur les sites Web officiels, sur les réseaux sociaux et dans les différentes localités, mais la population n'a pas été pleinement informée de la mise en œuvre de cette action ;
  - b) Les personnes interrogées ont exprimé un profond désaccord avec certaines questions figurant sur les formulaires de recensement ;
  - c) Quatre-vingt-sept ménages ont refusé de participer au recensement et, dans le cas de 2 922 ménages, personne n'a ouvert la porte aux agents de recensement, bien que ceux-ci se soient présentés à plus de trois reprises. Les informations sur les personnes résidant dans ces logements ont été obtenues sur la base des renseignements dont disposaient les autorités locales ;
  - d) Au total, dans quatre district, le comportement de 1 102 ménages connaissant une situation difficile et se livrant à des actes de délinquance a rendu nécessaire une intervention des forces de l'ordre visant à assurer la sécurité des agents de recensement ;
  - e) En raison de la courte période de comptage (douze jours), il a été difficile d'achever les opérations de recensement dans certains districts de recensement ;
  - f) Dans certaines makhallas, la cartographie des lieux fournie par les services du cadastre ne correspondait pas à la réalité.

### III. Enseignements

8. Bien que réalisé pour la première fois depuis de nombreuses années dans la République d'Ouzbékistan, ce recensement de la population, qui était un recensement pilote, a été source d'importants enseignements et a permis d'acquérir une expérience considérable. En particulier :

- a) L'utilisation de questionnaires papier a nécessité beaucoup de moyens financiers pour l'impression des formulaires, beaucoup d'efforts de logistique et de l'espace de stockage pour les questionnaires vierges et les questionnaires remplis ;
- b) Pendant le recensement pilote, des bureaux de recensement ont été ouverts dans chaque secteur relevant d'un instructeur. Or, peu de personnes se sont rendues dans ces bureaux de recensement ;
- c) Une période de cinq jours n'est pas suffisante pour le recensement en ligne, car la population est peu sensibilisée au recensement par Internet.

### IV. Conclusions et propositions

9. Compte tenu de ce qui précède, nous sommes parvenus aux conclusions suivantes :

- a) Il ressort de l'utilisation partielle des tablettes dans le cadre du recensement pilote qu'il est pertinent d'abandonner les questionnaires papier et de n'utiliser que les tablettes pour l'enquête pendant le recensement national. Cela permettrait également de réaliser des économies sur les salaires des opérateurs chargés de saisir les données primaires de recensement dans une base de données électronique ;
  - b) Une période minimale de quinze jours est nécessaire pour le recensement en ligne. Le recensement en ligne permettrait d'atteindre un plus grand nombre de personnes, qui rempliraient elles-mêmes les questionnaires ;
  - c) Le recensement pilote a montré que les personnes interrogées refusaient catégoriquement de répondre à certaines questions, telles que celles portant sur le sport, les revenus et les biens des membres du ménage. Il est donc nécessaire d'améliorer les questionnaires, avec la participation d'experts internationaux ;
  - d) Il conviendrait d'ouvrir des bureaux de recensement non pas dans chaque secteur relevant d'un instructeur, mais dans chaque district de recensement ;
  - e) Les services du cadastre devraient établir des cartes des makhallas sous forme électronique à l'aide d'un système d'information géographique, aux fins d'une meilleure organisation et préparation des processus de recensement.
-